



www.senado2010.gob.mx

www.juridicas.unam.mx

DON NICOLAS ZAPATA.

Aunque sean pocas las noticias que consignemos de este jefe independiente, la circunstancia de haber sido de los fusilados de Chihuahua, hace que lo incluyamos en esta galería, como hemos hecho con todos los que se encontraron en las mismas circunstancias.

Zapata era amigo y paisano de los Lanzagorta y estaba de acuerdo con los conspiradores de Querétaro; á su vez, formaba parte de los comprometidos de San Luis Potosí, donde residía, y por su conducta ó por la denuncia que Calleja dice que recibió en los primeros días de la revolución, fué aprehendido de orden de aquel General, y enviado en calidad de preso al convento del Carmen. Allí siguió conspirando con los demás presos que había y contribuyó bastante, á las órdenes de Lanzagorta á la revolución que se verificó en aquella ciudad la noche del 10 de Noviembre.

Fuó uno de los individuos á quienes Iriarte puso presos, pero pronto quedó en libertad, y á la llegada de Jiménez recibió el despacho de Mariscal, lo que indica que los servicios que hasta entonces había prestado á la Independencia eran de importancia. Quedó á las inmediatas órdenes del Mariscal Jiménez, con el que hizo toda esa rápida campaña que terminó con la derrota de Cordero en el Carnero y con la sumisión de las provincias internas de Occidente, realizadas en todo el mes de Diciembre de 1810 y primeros días de Enero de 1811.

Permaneció en el Saltillo cuando Jiménez se adelantó á recibir á los caudillos, y no salió de esa población sino hasta que se

dispuso el viaje al Norte, en el que tomó parte para escoltar á los Generales hasta la frontera, pues no era posible que todos los que formaban la expedición se fuesen para los Estados Unidos. Esta circunstancia hizo que le tocase caer prisionero en Acatita de Baján, y que Cordero, que lo conocía bien, lo designase para ir á Chihuahua, donde le esperaba la muerte. En efecto, se le formó una pequeña sumaria y fué de los primeros fusilados, el día 6 de Junio; ese mismo día fueron ejecutados el Capitán de presidiales, Ramón; el Coronel José Santos Villa, el Mayor de Plaza Pedro León y el Tesorero y Brigadier Don Mariano Hidalgo, hermano del Párroco de Dolores.

Como todos los que militaron á las órdenes de Jiménez, no cometió ninguna tropelía, y su único delito, en realidad, fué ser insurgente.

El señor Muro, en su "Miscelánea Potosina," dice que Zapata era natural de Catorce, donde se dedicaba á negocios comerciales y de minas; que en 1800 conoció á Hidalgo y que desempeñó varios empleos en su pueblo, siendo el último el de Alcalde, en 1806. Radicado en San Luis, fué nombrado Mayordomo de Alhóndiga, y en los primeros días de Septiembre de 1810 fué invitado por Hidalgo para tomar parte en la revolución, á lo que accedió, renunciando su empleo para seguir su vocación; varias veces insistió en su renuncia, hasta que le fué admitida, y entregó el empleo el 8 de Noviembre. Agrega que ignoraba lo que se tramaba y que acudió á ponerse á las órdenes de Herrera, el que lo hizo Coronel, y que con ese carácter formó parte del Consejo provincial de guerra y fué á unirse á Hidalgo para combatir con él en Calderón. No estamos de acuerdo con nada de esto último, y por lo mismo nos limitamos á consignar en párrafo aparte las noticias del señor Muro. Los bienes de Lanzagorta fueron embargados, y su viuda, la señora Doña María Luisa Osorio, no consiguió levantar el embargo, y pasó el resto de su vida en la pobreza. Esta señora acompañaba el Mariscal cuando cayó prisionero en Baján.